

2022-2023  
Rapport Annuel

# Semer les Graines de Demain

---



**RAD**

Réseau pour une  
alimentation durable

# Reconnaissance des Terres

---

**Nous aimerions commencer par reconnaître que le bureau du RAD est situé sur le territoire traditionnel de la nation Kanien'kehá:ka (Mohawk). Ce territoire a également été historiquement habité par les Hurons-Wendats, les Abénaquis et les Anichinabés. Le personnel de Réseau pour une alimentation durable vit et travaille sur toute l'île de la Tortue, sur les territoires traditionnels de nombreux peuples autochtones.**

Nous reconnaissons et honorons le lien durable qui unit les peuples autochtones à cette terre et leur exprimons notre gratitude pour la façon dont ils l'ont gérée au fil des générations. Nous reconnaissons les préjudices et les injustices du colonialisme, y compris l'impact des pensionnats, ainsi que les défis permanents auxquels sont confrontées les communautés autochtones.

Alors que nous oeuvrons pour faire progresser la sécurité et la souveraineté alimentaires, nous nous engageons à favoriser des relations respectueuses avec les peuples et les communautés autochtones. Nous nous efforçons d'intégrer les voix, les connaissances et les perspectives autochtones dans nos efforts visant à créer un système alimentaire plus juste et plus équitable pour tous.

Cette reconnaissance des terres nous rappelle notre responsabilité collective de reconnaître, de respecter et de soutenir les droits et les aspirations des peuples autochtones. Puisseons-nous travailler ensemble à la réconciliation, à la compréhension et à la construction d'un avenir ancré dans la justice, l'équité et la solidarité.



# Un système alimentaire juste, sain et durable : chacun·e est appelé·e à contribuer.

Le Réseau pour une alimentation durable est une alliance pancanadienne d'organisations et d'individus qui travaillent ensemble pour faire progresser la sécurité et la souveraineté alimentaires à travers trois objectifs interdépendants : faim zéro, aliments sains et sûrs, et systèmes alimentaires durables. Nous croyons qu'un changement profond et durable peut se produire en facilitant un dialogue accessible pour favoriser la participation de la société civile à la politique alimentaire; en soutenant des réseaux dynamiques pour faciliter la recherche et améliorer l'apprentissage et la collaboration sur les projets et les campagnes du système alimentaire ; et en plaidant pour des politiques alimentaires au niveau fédéral qui reflètent les priorités du mouvement alimentaire canadien.



# De la part de nos co-directeurs

---

Alors que nous examinons la clôture de l'année budgétaire 2022-2023, nous sommes honorés de partager avec vous notre parcours et nos réalisations. Cette année a marqué un chapitre spécial pour le Réseau pour une alimentation durable, puisqu'il s'agissait de notre première année en tant que co-directeurs généraux. Nous avons pris ce rôle avec enthousiasme, avec l'engagement d'apporter des changements positifs et la volonté de favoriser les relations au sein de nos communautés.

Notre engagement en faveur de la souveraineté a été au cœur de notre mission, puisque nous avons activement œuvré pour amplifier les initiatives menées par les populations autochtones et noires. Cet engagement s'est traduit par notre participation à divers événements, conférences et projets qui ont mis l'accent sur la pertinence culturelle, l'autonomisation des communautés et l'apprentissage collaboratif.

L'un des faits marquants de l'année a été notre participation au projet Indigenous and Black Food Sovereignty. Cette initiative transformatrice visait à favoriser des systèmes alimentaires équitables, à défendre la souveraineté alimentaire et à célébrer les contributions dissimulées des communautés autochtones et noires. La réunion en personne à Bella Bella, au cours de laquelle le cercle consultatif a élaboré des plans régionaux et favorisé la collaboration, s'est révélée être une réussite monumentale.

Nous avons également participé à la conférence Back to the Root Gathering de la Black Food Sovereignty Coalition à Tacoma, dans l'État de Washington, dans le cadre du projet Indigenous and Black Food Sovereignty. Cet événement a servi de plateforme dynamique pour l'apprentissage, le réseautage et la création de liens dans le domaine de la souveraineté alimentaire.

Malgré les défis, nous sommes fiers des progrès que nous avons accomplis pour positionner le RAD comme une plateforme capable de faire plus et de mieux soutenir les communautés de l'île de la Tortue. Notre engagement à créer un système alimentaire juste, sain et durable reste inébranlable. À mesure que nous avançons, nous sommes stimulés par l'esprit de collaboration qui règne au sein de notre communauté et nous nous réjouissons à l'idée d'approfondir ces liens.

Cette année a été l'occasion de reconstruire des relations, d'accepter le changement et de poser les bases de nos futurs projets. Nous sommes reconnaissants du soutien de notre communauté, de nos partenaires et des parties prenantes qui ont contribué à notre succès. Votre engagement nous incite à poursuivre nos efforts en vue d'un avenir ancré dans la justice, l'équité et la solidarité.

Nous vous remercions d'avoir joué un rôle essentiel dans l'année de transformation de Réseau pour une alimentation durable.

En communauté,

**Marissa Alexander**, elle/iel  
**Wade Thorhaug**, il/lui  
Co-directeurs généraux





# Événements, Rassemblements et Conférences

Cette année, Réseau pour une alimentation durable a eu le plaisir d'assister et de participer à une variété d'événements, de rassemblements et de conférences.

En voici quelques-uns auxquels nous avons participé cette année.

## Conférence ACÉA 2023

En 2023, le RAD a participé activement à la conférence de l'Association Canadienne des Études sur l'Alimentation (ACÉA).

La conférence a servi de plateforme centrale pour l'échange de connaissances, rassemblant diverses voix et perspectives dans le domaine des systèmes alimentaires.

## POINTS FORTS

- Les écoles de Saskatoon ont dévoilé un projet pilote révolutionnaire de deux ans.
- Laurence Hamel-Charest a fait une présentation innovante sur le thème "Anicinabe Cookbook Without Recipes" (livre de cuisine anicinabe sans recettes) dans le cadre de la table ronde sur la collaboration et les soins.
- Les discussions de la conférence ont exploré des scènes racialisées de soins et de justice dans le quartier de la Petite Bourgogne à Montréal, à travers des vignettes ethnographiques provenant de quatre sites sur le terrain.
- Les récits examinent l'entraide, la justice raciale et la viscosité raciale, offrant ainsi un aperçu précieux de la dynamique relationnelle au sein de diverses communautés.
- Une présentation stimulante sur le thème de Relational Accountability for Indigenous Repatriation (responsabilité relationnelle pour le rapatriement autochtone) a souligné l'importance de reconnaître une vision du monde autochtone fondée sur l'interconnexion, le collectif RAIR soulignant la nécessité d'espaces sans peur pour favoriser un véritable dialogue sur des questions essentielles pour les individus et les communautés.





## Le Forum Politique de Haut Niveau des Nations Unies 2023

L'implication du RAD dans le HLPF était une invitation à se joindre à la délégation canadienne. Cet événement mondial sert de plateforme aux nations pour rendre compte des progrès réalisés dans le cadre du Programme de Développement Durable à l'horizon 2030. Engagé dans les trois derniers jours, le RAD a apporté des idées sur les initiatives de développement durable du Canada, en profitant de l'occasion pour se connecter avec les défenseurs de la société civile et les représentants du gouvernement. Le Canada, l'une des 39 nations présentant un Examen National Volontaire, a intégré les précieux commentaires du RAD.

## Conférence de Régénération 2023

Le RAD a eu le privilège d'assister à la conférence phare "Extinction or Regeneration", organisée par Compassion in World Farming en collaboration avec IPES-Food. Cet événement renommé, qui s'est tenu en mai 2023 à Londres, au Royaume-Uni, a servi de point de convergence pour un public diversifié, comprenant des amis des animaux, des donateurs individuels, des experts de la sensibilité, des végétaliens et des passionnés des systèmes alimentaires. Des personnalités telles que Henry Dimbelby, conseiller du gouvernement britannique en

matière de politique alimentaire, et des intervenants influents tels qu'Olivier de Schutter, Raj Patel, Jennifer Clapp et Vandana Shiva ont contribué à cet événement de deux jours.

### POINTS FORTS

- La présentation de Dragsdhal sur la société végétarienne danoise a permis de comprendre comment équilibrer les approches radicales et réformistes pour conduire le changement.
- Rachel Eyre, du groupe Compass, a partagé des stratégies impressionnantes pour faire bouger les choses dans les entreprises, en mettant l'accent sur une approche réformiste.
- La présentation de Raj Patel sur l'esclavage, le sucre et l'abolition a laissé un impact durable.
- Lyla June, une intervenante Dénée, a présenté un point de vue convaincant sur la souveraineté alimentaire des autochtones.
- Le panorama dense et complet d'Olivier de Schutter souligne son expertise globale.
- Jennifer Clapp, une personnalité canadienne, a donné un aperçu de la sécurité alimentaire mondiale et de la finance.
- Corinna Hawkes a fourni un excellent aperçu, ayant récemment rejoint la FAO.
- La présentation de Reginaldo, pleine d'humour, a exploré les besoins uniques des poulets.

Pour les personnes intéressées, toutes les présentations de la conférence sont disponibles sur la liste de lecture officielle de YouTube : [Extinction or Regeneration Conference 2023 Playlist](#).

## Conférence **Back to the Root** Gathering par **Black Food Sovereignty** Coalition 2023

En mars 2023, les membres du Black Food Sovereignty caucus ont participé à la conférence de la Black Food Sovereignty Coalition Back to the Root Gathering à Tacoma, Washington, dans le cadre du projet Indigenous and Black Food Sovereignty, offrant une plateforme dynamique pour l'apprentissage, le réseautage et l'établissement de liens dans le domaine de la souveraineté alimentaire.

### POINTS FORTS

- La conférence proposait des ateliers pratiques stratégiquement accessibles aux participants, en donnant la priorité à l'inclusion et au bien-être.
- Les réflexions partagées ont mis l'accent sur les défis communs auxquels sont confrontées les personnes d'origine africaine en matière d'accès à la terre, aux opportunités de croissance et au capital, soulignant ainsi le pouvoir de la connaissance collective.
- Cet événement a favorisé le développement d'une communauté transfrontalière entre les agriculteurs du PANDC encourageant le partage des ressources et la sensibilisation à l'agriculture, ce qui a incité le Réseau pour une Alimentation Durable à sensibiliser les communautés locales par le biais de visites d'exploitations agricoles en été.



# Projets

## Objectifs Développement Durable (ODD)

Dans le cadre de ce projet, le RAD s'est concentré sur l'identification des systèmes alimentaires permettant d'atteindre plusieurs objectifs de développement durable (ODD), notamment l'objectif "Faim zéro" d'ici à 2030. Les ODD servent de point de référence essentiel en matière de responsabilité, guidant nos actions et celles des autres parties prenantes et du gouvernement.

### RÉALISATIONS PRINCIPALES

- Réalisation de webinaires bilingues avec des experts pour soutenir l'atelier national sur les politiques et programmes alimentaires dans les écoles et la recherche sur l'accès aux aliments locaux dans le Canada francophone.
- Animation de webinaires thématiques sur la recherche en matière de consommation durable pour tous.
- Projection du film "Food for the Rest of Us" et de tables rondes, favorisant le débat sur l'insécurité alimentaire.
- Participation à l'événement Indigenous Working Group et à la séance d'information sur la consultation du gouvernement.
- Engagement auprès du Conseil Consultatif Canadien sur les Politiques Alimentaires (CCPPA), apportant des informations et faisant progresser l'objectif 2 de l'ODD "Faim zéro".
- Représentation du RAD au Forum Politique de Haut Niveau des Nations Unies sur le Développement Durable (HLPF) à New York.

- Publication de notes d'information et de rapports de recherche pour les domaines d'action "Saine Alimentation Scolaire" et "Accès Équitable".
- Publication de recommandations politiques et d'études de cas, alignées sur les cadres et les objectifs des ODD.
- Contribution à Young Canadians Roundtable on Health, en se concentrant sur les expériences des enfants d'âge scolaire liées aux programmes alimentaires et aux ODD.
- Publication de rapports sur l'Accès à l'Alimentation Locale au Canada Francophone et sur Sustainable Food for All au cours de la conférence COVID-19.
- Inclusion de diagramme des ODD dans les présentations aux décideurs fédéraux, en soulignant les avantages de programmes alimentaires scolaires bien conçus.

Ces réalisations de 2022-2023 soulignent l'engagement du RAD à faire progresser les systèmes alimentaires durables et équitables en accord avec les ODD.





## Projet de Souveraineté Alimentaire des Peuples Noirs et Autochtones (IBPFS)

En collaboration avec la Walmart Foundation, le RAD s'est lancé dans un voyage de transformation visant à favoriser des systèmes alimentaires équitables et à défendre la souveraineté alimentaire. Ce résumé se concentre sur la réunion en personne du projet IBPFS à Bella Bella, en mettant l'accent sur les efforts du cercle consultatif pour façonner des plans régionaux et favoriser la collaboration entre les peuples autochtones et les Afro-Canadiens.

### RÉALISATIONS PRINCIPALES

- La carte du réseau menée par le caucus révèle les contributions dissimulés des communautés autochtones et racialisées, et redéfinit le réseau comme une ressource partagée.
- Les jalons comprennent les plans de soutien à la souveraineté alimentaire des populations noires et autochtones, les réalisations des initiatives régionales et les connaissances en matière de souveraineté alimentaire.
- L'initiative de cartographie a agi comme un catalyseur de la solidarité, en mettant en relation les dirigeants noirs et autochtones, en favorisant les partenariats et en sensibilisant à l'agriculture durable et à la souveraineté alimentaire.

Le projet a mis l'accent sur la pertinence culturelle, en favorisant un lien collectif entre les Afro-Canadiens et les peuples autochtones, et les enseignements tirés soulignent la nécessité de stratégies adaptées au contexte et de mécanismes d'évaluation permanents.

Le cercle consultatif de l'IBPFS s'est réuni à Bella Bella du 3 au 5 novembre 2023 pour discuter des plans régionaux de souveraineté alimentaire, dans le but de favoriser la collaboration, la compréhension et l'établissement de relations entre les peuples autochtones et les Afro-Canadiens.

L'engagement de ces groupes à continuer à travailler de manière autonome, ensemble, et probablement avec le RAD à l'avenir, constitue une réussite majeure et renforce l'impact du projet au-delà de son champ d'application immédiat.

Pour une exploration détaillée, vous pouvez [lire le rapport complet ici](#).



## Apport de la Société Civile au Renouvellement de la Politique Alimentaire pour le Canada, Mai 2023

Le RAD a organisé une consultation réunissant 140 passionnés du mouvement alimentaire pour discuter de l'avenir de la politique alimentaire au Canada dans le cadre du projet Indigenous and Black Food Sovereignty, visant à une représentation inclusive dans le renouvellement mené par Agriculture et Agroalimentaire Canada.

### POINTS FORTS

- Les groupes de discussion ont abordé divers sujets tels que les pertes et gaspillages alimentaires, le renforcement des systèmes alimentaires autochtones, l'alimentation à l'école, les communautés résilientes, la sécurité alimentaire, le groupe francophone et la gouvernance de la politique alimentaire.
- Les discussions au sein de chaque groupe ont porté sur des questions clés, allant du rôle du gouvernement fédéral dans la lutte contre le gaspillage alimentaire à l'importance de la voix des autochtones dans l'élaboration de la politique alimentaire.
- Parmi les thèmes abordés figuraient le potentiel des programmes alimentaires scolaires pour le renforcement des communautés, l'impact du changement climatique sur les communautés résilientes et la nécessité d'un soutien au revenu pour lutter contre la sécurité alimentaire.

## Household Food Insecurity in Canada, avec Dr. Valerie Tarasuk

Le 29 septembre, le RAD a collaboré avec PROOF pour organiser un webinaire sur l'état actuel de l'insécurité alimentaire au Canada, les personnes les plus à risque et les interventions politiques fondées sur des données probantes pour résoudre ce problème. Le webinaire était basé sur le dernier rapport du PROOF, Household Food Insecurity in Canada, 2021.



